

EL CORREO DE LA COSTA

Semidiario de intereses puntareños y guanacastecos

DIRECTOR Y REDACTOR,
Leonidas Poveda

TIP. LA COSTEÑA

AÑO II

Puntarenas, Costa Rica, lunes 13 de Diciembre de 1915

Núm. 275

AYER Y HOY

*La noche buena se viene,
La noche buena se va,
Y nosotros nos iremos
Y no volveremos más.*

(Canción popular.)

Admirando entre las urnas de cristal las variedades—de juguetes primorosos de hojalata y celuloide,—que fabrica el moderno arte para todas las edades—aligando goma laca a algún cuerpo metaloide,—iba, un año ha, con mis hijos caminando lentamente—contestando sus preguntas y atendiendo sus reclamos—como le es doble el hacerlo a los padres solamente—con los niñitos a quienes y por sobre todo amamos.

Sus ojillos vivarachos se abrían desmesurados—como queriendo con ellos devorar los mil juguetes,—y me daban de continuo para el Dios-Niño recados—que de atenderlos el Niño lo hubiesen puesto en un brete.

Nunca, nunca fué en la vida más dichoso un Soberano—que lo fuera yo ese día escuchando a mis criaturas:—su hábito era como un aire suave y fresco de verano—que besaba mis mejillas con sus bocas siempre puras.

Y fué entonces cuando ajeno a falsías y mudanzas—despreciando vanidades y con fe en el porvenir—concentré en mis caros hijos mis más dulces esperanzas—y por ellos y para ellos érame grato el vivir.

Mas el tiempo en su carrera me tenía reservado—rudos golpes que implacable descargó sobre mi suerte:—tantos bienes, tanta dicha gozarlos no me fué dado—porque uno a uno cuatro hijos me ha arrebatado la muerte.

Desde entonces ya contemplo sin placer, sin alegría—los juguetes que se exhiben en las urnas de cristal,—y aunque quédanme tres niños que me piden a porfía,—los recuerdos de estos días me recuerdan algún mal.

A. Boza Mo. Kellar

Vísperas de Navidad, 1915.

Guña

Reuniéronse por casualidad tres pescadores de los cuales uno era italiano, otro provenzal y el tercero, andaluz.

—Hay en mi tierra un río—dijo el italiano— que tiene tanto pez, que se saca cualquier cantidad de agua y se pesa: con toda seguridad, la mitad del peso, es pescado, la otra, agua.

—Eso es nada— replicó el provenzal—: he pescado en un río de mi país donde no hay más que sentarse a la orilla y meter las manos para agarrar cada vez un rollo de pescado.

El andaluz que oía impasible aquello, dijo por fin. Nada han visto ustedes, hombres: en Andalucía tenemos un río que... no tiene agua: ¡puro pescaol!

En Nicaragua

Desde hace varios días se encuentra en Nicaragua, en viaje de negocios, el activo comerciante don Florentino León. Según se nos informa, regresará dentro de muy pocos días. Deseamos le haya ido bien al amigo en su viaje

Terminó el movimiento

Con la jornada de ayer, terminó el movimiento electoral que durante varios meses ha tenido exaltados los ánimos de los costarricenses. La campaña no ha sido del agrado de todos, pero en medio de lo que haya pasado, debe cabernos la satisfacción de que no se ha alterado el orden público, ni siquiera haya habido bochinchas de resultados lamentables, exceptuando el de Bagaces que, desgraciadamente, privó de la vida a un hombre.

El torneo, pues, ha terminado. Ha sido un verdadero "retozo democrático"; pero los hogares quedan tranquilos, y todos volvemos a la calma y a nuestras habituales labores cotidianas.

Notas cortas

Algo mejor de salud sigue la estimable señora doña Emilia de Salazar. Nos alegramos.

—También ha mejorado notablemente doña Carolina de Lippi, quien saldrá dentro de poco tiempo para Cañas, su residencia.

—Doña Francisca de Reyes, que fué operada en la semana pasada, se encuentra muy mejorada y ha entrado ya en la convalecencia.

Lo de ayer

En la misma forma que el domingo 5 de este mes, se verificaron ayer en esta ciudad las elecciones para municipales y síndicos propietarios y suplentes.

El pachismo, como dijimos en nuestra edición anterior, no presentó campaña: la lucha fué entre la fusión y el partido INDEPENDIENTE, fundado en los últimos días de la semana pasada por un grupo de republicanos enemigos de la fusión, y que no habían firmado el pacto.

Naturalmente, por los mismos motivos que en gran parte ocasionaron la derrota del pachismo, fué derrotado completamente el partido Independiente.

De consiguiente, la Municipalidad para 1916-1917 quedará organizada así:

Propietarios

don Porfirio Molina G.
" F. León Segura Ch.
" Juan Guido M.
" Macedonio Esquivel S.
" Alberto Delgado M.

Suplentes

don Vicente Solano G.
" Arturo Guevara S.
" Julio Carmiol C

Síndicos

Por el distrito del Centro: Propietario, don Felix Rivera Pitti; Suplente, don Belfort Ramírez S.

No podemos todavía informar de quienes hayan sido los síndicos propietarios y suplentes electos por los otros distritos de este cantón, porque no nos ha sido posible saber sus nombres. Quizás en nuestro próximo número podremos dar ese informe.

Juguetes

En las tiendas de los señores Lizano & Coin hay un extenso surtido de juguetes para Noche Buena, venidos últimamente de Alemania. Hay que pasar a ver ese bonito surtido.

Inserción solicitada

De Cañas.

a Victimario

Su pseudónimo me recuerda los esbirros de los tiranos, cubierta la faz con careta y puñal en mano. ¡Muy bien escogido...! Mientras no bote la careta no puedo contestarle y no será la ponzoña de una víbora baboza e inmunda la que pueda dañar la reputación de personas honorables.

Juan Lippi Fait

Personales

De su viaje a San José regresó el estimado doctor don Justo Pastor López.

—Para Cañas saldrá mañana nuestro amigo don Juan Lippi Fait.

—De San José vino don Cipriano Güell, en viaje de negocios.

—Para Alajuela salió hoy don Francisco de P. Amador.

—Para la capital salió hoy nuestro activo Cura P.º Carmoña.

—Regresó de San José, a donde fué en viaje de negocios relacionado con los Baños Municipales, el contratista de aquel establecimiento don Ramón Araya Vargas.

—Para la capital, después de permanecer algunos días en esta ciudad en asuntos políticos y de negocios, salió hoy nuestro amigo don Manuel J. Grillo.

—Enfermo se encuentra desde hace algunos días el activo empresario Mr. Geo C. Cornick. Hacemos votos por su pronta mejoría.

El crimen en Bagaces

A propósito del crimen cometido en Bagaces en la semana pasada, del que fué víctima Ismael Ramírez, y se acusa como victimario a Eloiso Ordoñez, nos decía un amigo guanacasteco: "Ordoñez tendrá que salir libre, porque él no es el autor de ese crimen que privó de la vida a un hombre. Ramírez fué muerto de un balazo en medio de un bochinche, y Ordoñez, que estaba allí, ni siquiera tenía arma. Solo hay un testigo, entre la muchacha que había en el bochinche, que dice ser Ordoñez el matador de Ramírez: ese testigo es un policial. Tanto las demás declaraciones, como el hecho de estar desarmado en aquel momento, y sus limpios antecedentes, salvan completamente a Eloiso de la responsabilidad criminal que se le atribuye, y muy pronto será puesto en libertad."

No conocemos personalmente al señor Ordoñez, pero tenemos de él los mejores informes, y es por eso que nos alegraríamos de que el asunto salga tal y como nos dice el amigo cuyas frases dejamos copiadas.

Match

Sabemos que el domingo próximo, los sportmans puntareños jugarán un match en honor del señor Gobernador de esta provincia, don Reinaldo Jiménez S.

El juego se verificará, probablemente, en la Plaza de Cañas.

La velada del sábado

Se llevó a efecto en la noche del sábado último la velada organizada por doña Angélica de Lizano, con el concurso de estimables damas y apreciables señoritas y caballeros. Hubo algunos números nuevos, y se completó el programa con repetición de los que más gustaron de la que se había dado el lunes de la misma semana. La concurrencia fué numerosa, y algo han aumentado los fondos destinados a los aguinados para los niños pobres.

Nuestras felicitaciones repetidas para los organizadores.

Que se castigue

Ayer, en plena ciudad, ocurrió un hecho que raras veces sucede en Costa Rica, aún en los campos más remotos: una niña de 13 años fué abofeteada por un muchacho de catorce años, de fuerte constitución. El hecho ocurrió así: la niña, que es de apreciable familia, iba en compañía de otras amiguitas por una calle céntrica de la ciudad, como a la seis de la tarde de ayer, cuando violentamente se le abalanzó el muchacho con intenciones de abrazarla o besarla, probablemente; la niña rechazó al muchacho de un manotazo, y como es de constitución fuerte lo hizo retroceder; pero eso lo enfureció y se lanzó nuevamente sobre ella, esta vez con intenciones de castigarla, como lo hizo, dándole de bofetadas.

Cuando el padre de la niña supo lo ocurrido, buscó al muchacho por todo Puntarenas, afortunadamente sin poder encontrarlo, pues si así hubiera sido hubiera pasado un mal rato. La policía sí logró capturarlo, y el depravado jovencito se encuentra detenido a la orden del Agente Principal de Policía, quien no dudamos sabrá imponerle el castigo que merece quien lleva a cabo actos tan canallas.

Salón-Teatro

Muy adelantados van ya los trabajos del Salón-Teatro. Si el trabajo sigue con la misma actividad, y no lo dudamos, probablemente en enero podrá ser inaugurado ese Salón, que tanta falta estaba haciendo a los puntareños.

La Eureka

El activo administrador de La Eureka, don Fernando Magri, tiene especialidades para Noche Buena, sobre todo en licores finísimos.

Cultivo del dátil en las Américas

Desde los tiempos más remotos hasta el presente, el fruto de la datilera ha sido un importante artículo de comercio y un precioso alimento. Esta palma parece que florece únicamente en las regiones cálidas del Norte de África y del Sudeste de Asia hasta la India, pero desde hace algunos años se ha tratado de implantar en los distritos áridos de Méjico y los Estados Unidos, obteniéndose magníficos resultados.

El Boletín de la Unión Panamericana contiene un breve relato histórico del cultivo de la datilera, en el que se hace referencia incidentalmente a la maduración del fruto en los Estados Unidos por medio de un horno eléctrico y a las condiciones naturales que contribuyen a su cultivo con éxito. Como el clima y suelo de los terrenos donde este cultivo ha obtenido magníficos resultados en los dos países de referencia pueden encontrarse en muchas otras regiones áridas de América, reproducimos a continuación una parte del citado artículo:

Cuando los asirios cultivaban la datilera, aguardando pacientemente a que el fruto madurara en el árbol, no tenían la más remota idea de que 4,000 años más tarde un impaciente pueblo de un nuevo mundo activaría el procedimiento de maduración por medios artificiales. En Arabia, donde el dátil se ha cultivado por millares de años, el fruto no sólo constituye un precioso alimento sino que es la fuente principal de riqueza. Los asirios reconocieron desde un principio el portentoso valor de la datilera y más tarde los egipcios la cultivaron aun cuando no reconocieron todo su valor sino hasta 2,000 años antes de la era cristiana. En el siglo VII, cuando los árabes invadieron el Oeste de Sahara y la Berbería, también se dedicaron a esta industria, en tal forma que hoy día es la más importante de todo el desierto de Sahara.

La razón es obvia, porque la datilera florece en el desierto siendo prácticamente la única planta que se cultiva. Como las tribus que habitaban esas regiones estaban bien provistas de camellos, despachaban el fruto a lomo de tan útil compañero del desierto hasta los fértiles países de la costa del Mediterráneo donde lo cambiaban por trigo y cebada. No pasó mucho tiempo antes de que los árabes descubrieran otros usos para el árbol. Su tronco les proveía de madera de construcción, sus hojas les sirvieron para los techos de las chozas, y sus fibrosos tallos eran convertidos en cordelería o servían de lumbre. Con el tiempo se trasladó la datilera a las costas europeas del Mediterráneo, y aun cuando creció prontamente, el fruto no maduró en esos climas. No obstante, la datilera europea tiene su uso, pues suministra las palmas que se distribuyen el Domingo de Ramos y durante la pascua de los hebreos. Luego en su viaje hacia el Oeste la datilera africana halló la vía del Nuevo Mundo. Los primeros misioneros españoles

trataron de cultivarla en Méjico, pero sus esfuerzos no tuvieron éxito; y no fué sino hasta principios del siglo actual que se hizo un verdadero esfuerzo para cultivar ese producto del desierto en los Estados Unidos. Bajo los auspicios de la Oficina de Industria de Plantas del Departamento de Agricultura se emprendieron estudios de las características de las palmeras en África y de las condiciones de clima y suelo en la región Sudoeste de este país, y se importaron retoños de la datilera africana que se plantaron en el sudeste de California y en Arizona, lo que dió por resultado que el cultivo de la datilera viniera a ser una industria importante en el Sudoeste de los Estados Unidos y en Méjico. El fruto que se produce es muy parecido al del Norte de África, pero con la diferencia de que, mientras que los árabes dejan que el fruto se madure en el árbol, lo que resulta en no despreciable pérdida por la cantidad de frutas que se dañan, el cultivador de dátiles norteamericano ha perfeccionado un horno calentado por electricidad, en donde madura la fruta sin pérdida ninguna.

Las condiciones del Sudoeste son muy adecuadas para el cultivo de la datilera. En esta empresa, la gran cantidad de álcali del suelo, el intenso calor, la excesiva sequedad de la atmósfera y la ausencia casi total de lluvia no son inconvenientes sino ventajas. Se recordará que antes de 1891 el desierto del Sudoeste de California se desechaba por estéril, pero luego se recuperó mucha tierra por medio del establecimiento de un sistema de irrigación, que esparce por todo el desierto las aguas del Río Colorado. Con el riego se descubrió que grandes porciones del terreno eran alcalinas y demasiado saladas para permitir el cultivo de otras plantas que las que resisten el álcali, y este hecho, más que cualquier otro, condujo a la introducción de la industria datilera en este país.

El primer ensayo para madurar los dátiles artificialmente ocurrió cuando los cultivadores indígenas esparcieron la fruta al sol sobre frazadas, siendo estas necesarias como protección contra el frío de la noche. El método no resultó satisfactorio, así es que correspondió al horno eléctrico el poner la maduración artificial sobre bases comerciales. Este horno que vence la incertidumbre de la maduración, fué inventado por el Profesor George Freeman de la Universidad de Arizona; aunque su capacidad es sólo de 100 libras cada vez, y el procedimiento requiere varios días para cada lote, ha tenido éxito sobre base comercial.

Para negocio

En punto céntrico, muy propio para negocio, se alquila un espacioso local con servicio interior. Para precio y condiciones entenderse con Leonidas Poveda.



Para vestir bien en LA SASTRERIA de Teodomiro Acuña & Co. Su numerosísima clientela agradece la perfección de sus trabajos.

Lado Sur del Parque Victoria

BAZAR FRANCES
— de —
Lizano & Coin
ANTES A. ASCH & BROS

La más surtida
y selecta tienda en
Puntarenas

Importación directa.
Precios sin rival.

El Dr. Alberto López

establecido definitivamente en Puntarenas, ofrece al público sus servicios profesionales de Médico y Cirujano. Cuenta con un surtido completo de medicinas frescas para el despacho de recetas

Oficina: frente a la plaza de la Iglesia, 25 varas al Oeste del Parque
Horas de consulta: de 8 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m. Visitas a cualquier hora del día o de la noche. - Precios módicos.

FABRICA DE IMPERMEABLES

con sistema moderno

Se mandan muestras de los géneros a quien las solicite.
Se hacen capas de cualquiera forma que se deseen, mandando los modelos.
La IMPERMEABILIDAD está garantizada.

Alberto Fait e hijos

Hacienda Lombardía, Guanacaste

LUIS CASALVOLONE, nuestro Agente en Puntarenas tiene depósito.

HÉCTOR ESQUIVEL

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones; pinturas, trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

HIELO DE ESPARTA

En la Refresquería de López Cantillo y Hno., situada 25 varas al Sur del Muellecito, se vende Hielo de Esparta

a \$ 2.00 la marqueta

Se atienden órdenes por correo y se vende al detal.

Juan Rojas
Administrador.

CUEROS **PIELSES**

COMPRO
todo producto de exportación, especialmente cueros y pieles.
Cipriano Güell

Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes \$ 15.00. Manzanillo \$ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo \$ 40.00.
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Eolsón 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

Diez colones por hora

MAIZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa



TEODORO ROIZ

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

RECIBE NUEVO SURTIDO POR CADA VAPOR

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53
PUNTARENAS-COSTA RICA

LAS MOSCAS propagadoras del tífus

La mosca vulgar, a la que consideramos como un insecto molesto, pero inofensivo, es un propagador de bacterias del tífus. Ya hace algunos años que la ciencia había demostrado esta mala condición de la mosca. En 1888, el profesor Celil alimentó moscas con cultivos puros de bacilos tíficos y la inoculación que realizó en algunos animales probaron que los microbios que habían pasado por las moscas eran virulentos.

El doctor George M. Koeber, en su informe acerca del arraigo de la fiebre tifoidea en la región de Colombia, llamó la atención sobre el peligro de la contaminación de los alimentos por las moscas que han estado en contacto con los tíficos. El predominio de la fiebre tifoidea en los campamentos de las tropas americanas, durante la guerra de Cuba, fué sometido al estudio de una comisión especial que descubrió primero, que las moscas volaban alrededor de las ambulancias sanitarias, y

luego se posaban en los alimentos que servían a los soldados; segundo, que los oficiales cuyas tiendas estaban protegidas por biombos que impedían el acceso de los insectos, padecían la enfermedad proporcionalmente menos que los que carecían de dicha protección; tercero, que la fiebre tifoidea desaparecía gradualmente con la aproximación del tiempo frío y la consiguiente disminución de las moscas a fines del año. La conclusión final del informe fué, que la mosca transporta el bacilo tífico, bien por adherencia en las patas de materias infestas, bien por sus mismos órganos digestivos.

Es evidente la importancia de este insecto como propagador de la terrible enfermedad en los campamentos militares, según se demostró en la guerra ang-o-boer y en la hispano-americana, así como en los grandes ejércitos de los obreros empleados en alguna obra gigantesca, cual la del Canal de Panamá. Y lo mismo que sucede en estos casos, ocurre indu-

dablemente en las ciudades, a pesar de ser diferentes las condiciones de vida.

Se ha demostrado que una especie de mosquito es la causa de la propagación de las fiebres palúdicas; la fiebre amarilla la produce otro mosquito, y ahora resulta que la mosca, con su fama de inofensiva, es un activo agente de difusión de enfermedades intestinales. En vista de esto, el doctor Howard dice que la mosca casera debe denominarse la "mosca tífica."

Año Nuevo

EL CORREO DE LA COSTA tiene en preparación, para el día de año nuevo, un número especial, tal como lo hizo el año pasado, con cartulinas de felicitación comerciales y particulares. Lo que avisamos a nuestros favorecedores y al público en general, para que nos avisen con la debida anticipación quienes deseen tomar espacio para una o más cartulinas.

Fotografías

Se vende una magnífica máquina de fotografía, completamente en buen estado, y de la mejor calidad.

Para precio y condiciones entenderse con Leonidas Poveda.

Para Maquinarias

Tenemos en comisión, para vender, una magnífica casa situada en esta ciudad, nueva y de magnífica construcción, montada sobre bases de cemento y con comodidades para cualquier negocio, especialmente para montar maquinarias, por la resistencia del edificio. Para precio y condiciones, dirigirse al Director de este periódico.

"La Bota de Oro"

En el nuevo Mercado Municipal, lado Sur Calzado hecho a la medida a gusto del cliente

Existencia permanente de calzado hecho para hombre y mujer, con surtido completo en número y calidades.

JOSE MARTINEZ MATA
PROPIETARIO

Servicio marítimo de transportes SAJEL HERMANOS

Avisamos al público que el 15 de cada mes saldrá para Pedregal, República de Panamá, la gasolina de nuestra empresa.

Para más informes dirigirse a

Sajel Hermanos

SAN JOSÉ O PUNTARENAS

La Famosa Harina Flecha de Lindo Bross

SE VENDE EN EL ALMACEN "AMBOS MUNDOS" DE NAPOLEÓN SOTO J.

Agencia exclusiva para Puntarenas y Guanacaste.

Dr. Justo Pastor López

MEDICO Y CIRUJANO

De las facultades de Medicina y Farmacia de Guatemala, Nicaragua y Costa Rica

Atiende a las personas que soliciten sus servicios en su oficina, frente a don Miguel H. Fulton

La escuela de niñas no se cierra

Los padres de familia que tengan interés en que sus hijos ganen el curso, aunque hayan sido aplazados, de que afirmen el pase obtenido, evitando un posible rechazo en el año venidero, o de que se preparen para cursar provechosamente el nuevo grado, pueden entenderse con el suscrito en el local de la Escuela de Niñas desde las 7 a las 10 a. m., donde me encontrarán diariamente. Recibo alumnos de ambos sexos y de 1º a 5º grados por los meses de diciembre, enero y febrero, período de vacaciones.

ANTONIO GAMEZ

Puntarenas, 25 de noviembre de 1915.

"La Bolsa del Mercado"

Venta al por mayor y al detal de toda clase de productos del país

En ventas de más de CINCO LIBRAS se cobra la mercadería a precio de POR MAYOR.

Compro toda clase de artículos del país

Liberalidad en los precios tanto para comprar como para vender
Florentino León, PROPIETARIO

Cayeron los Dardanelos "La Primorosa"

tienda magníficamente surtida y apreciada del público por la baratura y buena calidad de sus artículos, cambió de domicilio para mayor comodidad de sus clientes.

St nuevo local es el que ocupó la tienda de don Alejandro Meneses, contiguo a Juan Benito Wong, y frente a "La Norma" de David Naja. Aprovechando su dueño el traslado ofrece en BARRILLO, que durará un mes, las existencias de su establecimiento.

Visitado en su nuevo local y quedaréis satisfechos
Sarkis M. Brais, Propietario

AVISO

a los comerciantes del Guanacaste

La empresa de transportes marítimos avisa a todo el comercio del Guanacaste que deben retirar sus mercaderías de los puertos de Bebedero, Ballena y Bolsón a la llegada de los vapores, pues la Empresa no responde por las pérdidas o deterioros que ocasione una creciente de los ríos.

LA EMPRESA

Puntarenas, 2 de setiembre de 1915.

MANUEL BURGOS

Vende madera de cedro, caoba y pochote en bultos o aserrada para construcción

FABRICA de GALLETAS
"LA NACIONAL"
IGUAL A LAS EXTRANJERAS
Agente, **LUIS CASALVOLONE.** Puntarenas

José Chen Apuy & Co.

Gran almacén de abarrotes—Sedería y artículos chinos

TIENDA MUY BIEN SURTIDA — ARTICULOS DE LUJO
RENOVACION DE MERCADERIAS POR TODOS LOS VAPORES

Precios de situación

Ojo! Agricultores Ojo!

El agricultor que desee vender a buen precio sus artículos de toda clase, y cobrarlos estrictamente al contado, búsqume en mi oficina que tengo establecida al Sur del Muellecito, a las 25 varas de la casa de comercio de Juan Benito Wong & Hno. Pago los mejores precios. Especialmente compro toda clase de granos.

Jesús Calderón, Agente.

Y A LLEGARON

DIRECTAMENTE DE ALEMANIA

JUGUETES PARA NOCHE BUENA. Todos modernos y baratos

Bazar Francés

El Buen Gusto

La Reina

LIZANO & COIN

Sección del Guanacaste

Pro-Guanacaste

V

He hecho una ligera descripción de la vía que desde el interior del país conduce, por Puntarenas, a Santa Cruz.

Quiero referirme ahora, muy especialmente, al cantón de Nicoya.

Ninguna porción de Guanacaste—sin exceptuar a Cañas—ofrece tantas facilidades para sus relaciones con los pueblos de aquende el golfo como Nicoya. Esto se explica porque además de la importantísima vía del río Tempisque, tiene la península un largo desarrollo de costa por el Este, frente a Puntarenas, y una multitud de esteros que dan acceso y abrigo a las embarcaciones. Las Letras, El Astillero, Puerto Jesús, San Pablo, Santa Rita Viejo y Puerto Thiel son otras tantas puertas por donde salen constantemente los productos de la rica región nicoyana. Los más frecuentados de esos puertecitos son Las Letras, Puerto Jesús y Puerto Thiel. También merece mencionarse El Coyolar que queda hacia la desembocadura del Tempisque y es el lugar preferido para pasar al camino de Esparta las partidas de ganado que se envían por tierra.

Son puertos habilitados para el servicio de correos y transportes de la Empresa Purdy Co el de Humo sobre el Tempisque, Jesús y Puerto Thiel en la costa del golfo. Las hermosas lanchas de esa Empresa visitan con regularidad los martes y viernes a Puerto Humo, los sábados a Puerto Jesús y los miércoles a Puerto Thiel. Humo es, como dije en un

artículo anterior, un pueblecito pintoresco, llamado a muy buen porvenir y situado en la margen derecha del caudaloso Tempisque—una de nuestras pequeñas grandezas—. Por ese puerto recibe el cantón de Nicoya la correspondencia y recibe y despacha buena parte de sus efectos comerciales. De la villa de Nicoya dista Humo unas cuatro y media horas a caballo. El camino, muy bueno en verano, se pone bastante malo en invierno. Por todas esas razones, los comerciantes y los pasajeros prefieren la vía de Puerto Jesús que es mucho más cómoda. De Puntarenas a Jesús se hace la travesía, en gasolina directa, en cuatro horas, y el viaje del puerto a Nicoya es de tres, a caballo, por un camino excelente aún en invierno. Hace pocos meses se ha establecido en Jesús la oficina telegráfica y se trata de gestionar en el sentido de que haya dos vapores por semana y se haga por ahí el servicio de correos. Eso sería una mejora de mucha importancia. El Municipio de Nicoya ha construido un buen muelle, casa para el telégrafo y ha arreglado el camino. Grandes cantidades de maíz, arroz, azúcar, pieles, etc. se embarcan en bongos y gasolinas por ese puerto.

Puerto Thiel es punto de embarque de granos, maderas, pieles, cerdos, plátanos, etc. procedentes de Colonia Carmona, Santa Rita y San Pablo. Este último distrito que solo dista una media hora del puerto, llama la atención por las grandes plantaciones de pastos, caña, maíz y arroz. Hay en ese lugar tres buenos establecimientos de comercio y los laborio-

ses señores Goyenaga han montado un aserradero y un ingenio movidos a vapor, que contribuyen a dar más vida a la población.

Colonia Carmona, a poco más de una hora de Puerto Thiel, produce mucho maíz, arroz y plátanos.

R. R. R.

Puntarenas, 10 de Dic. de 1915

Noticias liberianas

Ecós de la elección.—Pasaron las elecciones de diputados sin grandes novedades. Los forros menudearon, dicen que de ambas partes. Aquí ganó el Gobierno por una abrumadora mayoría. Los diputados electos por esta provincia son, pues: propietarios, Lic. Antonio Alvarez H. y don Francisco Mayorga R., y suplentes don Cll. maco Pérez y don Alberto Flores.

En Bagaces hubo un venado del cual resultó un muerto.

Aquí hubo pocos bochinches. Bernardino Gutiérrez y Emilio Urbina tuvieron una gresca. Pero a pesar de estar exaltados los ánimos y de haber participado unos cuantos, no tuvo más consecuencias que unos pocos mojicones.

—Las elecciones próximas para municipales estarán muy reñidas; se nota mucha actividad por ambas partes. Sin embargo, no sacarán más de un municipio los de la fusión civilista-duranista.

—De su finca El Jobo llegaron don Paco Hurtado y familia y las señoritas Lila y Chabelita Guillén. Los saludamos.

—Esta noche se efectuará en la escuela una velada a beneficio de los niños pobres. Con el producto de ella se comprarán juguetes que se les obsequiarán como agüinaldos de Noche Buena.

OTEOLO

9 de diciembre de 1915.

A nuestros Agentes

LA MANSION.—Recibidos los fondos. Entendidos de lo demás.

CAÑAS.—Con su carta del 30 de noviembre recibimos los fondos y la liquidación que está correcta. Gracias.

CAREYERIA SALVADOREÑA

—de José L. López—

Trabajos artísticos calados y ahucalados en carey.

Se hace toda obra de platería

—Especialidad en montaduras de billantes—
Calle del Comercio. 25 varas al Este del Telégrafo.

Música de viento

Contando con instrumentos, buena música y formales artistas, tengo el gusto de ofrecer al público un magnífico sexteto (de viento) para cualquier toque; parrandas, serenatas, rosarios, pasajes, procesiones, etc. Todo lo tocamos, barato y a la orden. Entenderse con

Alberto Hernández

A los veraneantes

MAGNÍFICA OPORTUNIDAD

Se vende una casa de madera, con piso de tabla, techo de zinc, situada en La Boca de La Barranca, a 20 metros de la Estación y a 5 metros de la orilla del mar, en el punto más privilegiado para los bañistas. Se traspasará el derecho de posesión del lote en que está ubicada. Para precio y demás datos y condiciones, dirigirse a don SIMÓN MARROQUÍN, en Puntarenas.

SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES

ENTRE PUNTARENAS,

LA UVITA, EL POZO Y GOLFO DULCE

Las gasolinas saldrán el 1º y el 15 de cada mes

PRECIOS DE PASAJES

A La Uvita ₡ 4.00—a El Pozo ₡ 6.00—a Golfo Dulce ₡ 8.00

Por alimentación se cobrará extra ₡ 1.00 a los pasajeros a La Uvita y El Pozo.—Para más informes dirigirse a don

Santiago Sajel—AGENTE GENERAL

Al que quiera



establecerse con Sastrería en Puntarenas, se le hace saber que está de venta la Sastrería "JUVENTUD" que está establecida frente al Parque Victoria.

Propietario,

ALEJANDRO ENRÍQUEZ DÍAZ

Dr. Isidro R. Amaya

ABOGADO

de las facultades de Honduras, Guatemala, El Salvador Nicaragua y Costa Rica

Ofrece sus servicios profesionales en esta ciudad.

Se dedica única y exclusivamente al ejercicio de su profesión

SE HACE CARGO DE ASUNTOS CIVILES,

CRIMINALES Y ADMINISTRATIVOS

Atiende llamados a cualquier parte —Honorarios módicos.—GRATIS A LOS POBRES.—Trabaja a todas horas.

OFICINA: BAJOS DE LA CASA DE PEPINO-PUNTARENAS

La Magnolia

Tostelería, Refresquería y Cantina

El mejor establecimiento del puerto, en su género. Allí encontrarán los clientes y los veraneantes desde el modesto refresco hasta el espumoso y aristocrático champaña.

Servicio esmerado — Agua filtrada — Aseo completo

ESPECIALIDAD EN FRUTAS CRISTALIZADAS

JOSÉ BARDES, Propietario.

EMPRESA DE NAVEGACION

En el Golfo de Nicoya

Tarifa para viajes expresos, en la lancha de gasolina Vera: Puerto Alto, ₡ 7.00. Pitahaya, ₡ 8.00. Chacarita, ₡ 8.00. San Lucas, ₡ 12.00. Ohomes, ₡ 12.00. Paquera, ₡ 20.00. Manzanillo, ₡ 25.00. Cabo Blanco, ₡ 15.00. Curú, ₡ 25.00. San Pablo, ₡ 30.00. Corozal, ₡ 30.00. Puerto Thiel, ₡ 30.00. Colrado, ₡ 30.00. Puerto Jesús, ₡ 35.00. Tambor, ₡ 35.00. Agujas, ₡ 3.00. Bebedero, ₡ 50.00. Ballena y Bolsón, ₡ 60.00.

Viajes de ida y regreso pagarán solamente el 25 por ciento más sobre los precios de tarifa.

NOTA.—la lancha Vera que tengo el gusto de ofrecer al público, no es un bongo con motor, es una embarcación rápida, de primera clase, de dos toneladas de capacidad, provista de seis cómodos asientos de silla y bancada para diez personas más. Su forma, es especialmente adecuada para mal tiempo en el mar y está provista de un motor de primera clase, que asegura su funcionamiento perfecto.

Dirección telegráfica: "VERA" Puntarenas

Por correo, dirigirse a MIGUEL GOMEZ

LA EUREKA

Cantina y Refresquería. La preferida en Puntarenas

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES INTRODUCIDOS AL PAIS

— Magníficos refrescos, helados, tosteles, frutas etc. —

Los encargos para matrimonios, banquetes, bautizos, etc. son atendidos con esmero por el Administrador, FERNANDO MAGRI

ULTIMOS AEROGRAMAS

A pesar de la escasez general de todos los artículos europeos con motivo de la guerra, la Farmacia Universal continúa sosteniendo los precios más bajos de la plaza. Todo el que necesite artículos de botica debe consultar antes sus precios y se convencerá de su baratura.

GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de animales.

PEDRO CANALE

En todas las Refresquerías

Y EN TODAS LAS CANTINAS DE BUEN GUSTO

encontraréis la famosa y bien acreditada

KOLA SOTO & RAVEN

que no es posible confundir con otras bebidas gaseosas.

Pídase siempre la sabrosa y legítima KOLA SOTO & RAVEN